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«Родному заводу – процветания, всем магниевикам – ещё больше любви!», – пожелание  Артёма Логинова, механика 
цеха № 20. К нему, конечно, присоединяется вся его дружная семья: жена Екатерина и три дочурки – 

Полина (ей 11 лет) и семилетние близняшки Дарина и Ангелина. 
Пусть в Год Семьи все незамужние и неженатые магниевики найдут свои половинки! 

С НОВЫМ ГОДОМ!
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 С НОВЫМ ГОДОМ! 

Уважаемые коллеги! Дорогие ветераны!

Оглядываясь на уходящий 
2023-й год, мы видим, что, 

несмотря на трудности и вызовы, 
нам удалось многого добиться. 
И мы продолжаем прикладывать 
максимум усилий, чтобы выпол-
нить все задачи, возложенные на 
нас государством.

Госкорпорация традиционно 
обеспечивает 100% выполнение 
государственного оборонного за-
каза, внося всё больший вклад в 
укрепление обороноспособности 
Родины.

Надёжно и эффективно рабо-
тают атомные станции, обеспе-
чивая энергетическую безопас-
ность всей страны.

2023-й стал рекордным для 
машиностроительного дивизи-
она Госкорпорации «Росатом»: 
были отгружены 5 реакторов для 
ВВЭР-1200 и 18 парогенераторов 
на стройплощадки четырёх зару-
бежных и одной российской АЭС. 

Несмотря на продолжающе-
еся внешнее давление, сохра-
няем высокий темп работ на 
зарубежных рынках. Ключевым 
событием года стала сдача в 
промышленную эксплуатацию 
2-го блока Белорусской АЭС. 
Начаты работы основного эта-
па сооружения АЭС «Пакш-2» 
в Венгрии. В Египте состоялся 
«первый бетон» на энергоблоке 
№ 3 АЭС «Эль-Дабаа», получе-
но разрешение на строительство 
энергоблока № 4. На АЭС «Ак-
кую» в Турции и АЭС «Руппур» в 
Бангладеш было завезено первое 
ядерное топливо, что позволило 
этим странам присоединиться к 

сообществу государств, развива-
ющих атомную энергетику. 

Установленная мощность ве-
троэлектростанций Росатома до-
стигла по итогам года 1 ГВт. Парк 
ветроэнергетического дивизиона 
пополнился двумя новыми ВЭС 
– Берестовской и Кузьминской. 
Теперь в портфеле Росатома де-
вять работающих ветроэлектро-
станций.

Развиваем логистическое на-
правление деятельности Госкор-
порации. В перевозке транзитных 
грузов по Северному морскому 
пути установлен рекордный по-
казатель – 2,1 млн тонн. Роса-
тому были переданы акции ПАО 
«Дальневосточное морское паро-
ходство», а также подписано со-
глашение с компанией DP World 
о совместном развитии евроази-
атской транспортной логистики 
и контейнерных перевозок по 
СМП. Это создаёт задел для фор-
мирования в будущем глобаль-
ного логистического оператора, 
который обеспечит суверенность 
России в транспортировке грузов 
по глобальным транспортным 
коридорам в интересах страны. 

Достигнуты важные результа-
ты в решении экологических за-
дач. В области обращения с РАО 
в Мурманской области окончена 
утилизация плавучей техниче-
ской базы «Лепсе». В сфере лик-
видации накопленного вреда от 
деятельности химических пред-
приятий завершили демонтаж 
всех опасных зданий на площад-
ке «Усольехимпрома» в Иркут-
ской области.

Продолжаем работу, направ-
ленную на развитие электродви-
жения в стране. В конце сентября 
при поддержке Правительства 
Москвы стартовало строитель-
ство гигафабрики Росатома по 
производству литий-ионных ак-
кумуляторов для московского 
электротранспорта. 

Важным для всей отрасли 
событием стало появление са-
мого современного музея атом-
ной промышленности: в Москве 
на ВДНХ открылся павильон 
«Атом». Сотрудники наших пред-
приятий и ветераны отрасли при-
няли самое активное участие в 
создании экспозиции павильона.

Но самым главным результа-
том года стало то, что единая ко-
манда Росатома сплотилась перед 
лицом сложных вызовов, стоящих 
перед нашей страной. Только 
вместе мы сумеем справиться с 
ними и вывести Россию в миро-
вой авангард высоких технологий.

Поздравляем вас с наступаю-
щим Новым годом и Рождеством! 
Пусть мир, добро и благополучие 
всегда будут с нами. Желаем вам, 
вашим родным и близким здо-
ровья, любви, семейного тепла, 
успехов и счастья.

А.Е. Лихачёв, 
генеральный директор 

Госкорпорации «Росатом», 
В.Л. Кузнецов, 

председатель Российского 
профессионального союза работников 

атомной энергетики и промышленности, 
В.А. Огнёв, 

председатель МОДВ

Уважаемые коллеги!

От всей души поздравляю вас с 
наступающим Новым годом! 

Накануне этих светлых и всеми 
любимых праздников хочу вы-
сказать вам искренние слова бла-
годарности за упорную совмест-
ную работу в уходящем году. 
Могу уверенно сказать, что 2023 
год мы заканчиваем с хорошими 
показателями и можем гордиться 
итогами проделанной нами рабо-
ты. Мы хорошо потрудились и в 
сфере традиционных направле-
ний нашей деятельности, а так-

же серьёзно продвинулись при 
решении задач, стоящих перед 
нами при развитии новых бизне-
сов. 

В 2024-й год мы входим с но-
выми амбициозными задачами 
и проектами, которые сможем 
реализовать, как всегда в Горно-
рудном дивизионе, максимально 
сплочёнными, мотивированны-
ми и энергичными. Не сомнева-
юсь, нас ждут новые свершения, 
успехи и достижения в интересах 
страны и Росатома. 

Впереди новогодние праздни-
ки. Набирайтесь сил, отдохни-
те и получите дополнительные 
эмоции в кругу семьи и друзей. 
Пусть праздник принесёт вам и 
вашим близким радость, теп-
ло встреч, благополучие и массу 
впечатлений!

Желаю вам удачи, успехов и 
простого семейного счастья! С 
Новым годом!

В.Н. Верховцев, 
руководитель Горнорудного 

дивизиона Госкорпорации «Росатом»

Дорогие земляки!

Мы провожаем уходящий 
год и по традиции вспо-

минаем самые значимые собы-
тия и достижения, строим пла-
ны на будущее. Перед каждым 
из нас стоят разные задачи, но 
всех нас, прикамцев, объединя-
ют огромное трудолюбие и лю-
бовь к родной земле, желание 
сделать Прикамье ещё более 
успешным и процветающим ре-
гионом.

Год 300-летия краевой столи-
цы войдет в историю Пермского 
края как год серьёзных преоб-
разований. Наследием юбилея 
стали обновлённые парки и 
скверы, набережная Камы, но-

вые объекты здравоохранения, 
образования, культуры и спорта. 
Преобразования в социальной 
сфере коснулись всех территорий 
Прикамья. Они реализуются, в 
том числе благодаря программе 
«Комфортный край».

В уходящем году промышлен-
ные предприятия Пермского края 
работали на полную мощность, 
помогая обеспечивать армию 
всем необходимым. На передо-
вой в зоне специальной военной 
операции выполняют воинский 
долг многие наши земляки. Спа-
сибо всем, кто самоотверженно 
трудится на производстве и встал 
на защиту Родины. 

Наступающий 2024-й год объ-
явлен президентом России Вла-
димиром Путиным Годом семьи. 
В Прикамье глубоко уважают и 
передают молодому поколению 
традиционные семейные ценно-
сти. Любовь к близким, уваже-
ние и взаимная поддержка — на-
полняют нас энергией и верой в 
свои силы. 

Желаю вам крепкого здоровья 
и счастья, мира и согласия — в 
каждом доме. Пусть всем вашим 
планам в наступающем году со-
путствует успех! 

Д.Н. Махонин
Губернатор Пермского края  

Уважаемые жители 
Соликамска, работники 

и ветераны магниевого завода!
От всей души поздравляю вас с Новым го-

дом и Рождеством! Этих прекрасных праздни-
ков, приносящих чудеса и волшебство, мы ждём 
каждый год с особой теплотой.

Этот год был не самым простым в жизни на-
шей страны. Но за уходящий год мы стали му-
дрее, мужественнее, опытнее. Мы готовы преоб-
разить к лучшему мир вокруг себя.

Главное событие 2023-го года для Соли-
камского магниевого завода – это решение 
Президента и Правительства России о передаче 
контроля над нашим предприятием Государ-
ственной корпорации по атомной энергии «Ро-
сатом». В следующем году СМЗ окончательно 
войдёт в дружную большую семью «Росатома».  
Это новая страница в жизни завода, и это новые 
перспективы. 

Нашей главной задачей станет проектирова-
ние и начало строительства  крупного раздели-
тельного производства для обеспечения сырье-
вого суверенитета Родины.

Уходящий год мы завершаем с хороши-
ми показателями по выпуску магния, редких и 
редкоземельных металлов. А финансовые по-
казатели – лучше утверждённых планов. Все 
эти и другие результаты были бы невозможны 
без активного участия каждого из вас – людей 
разных возрастов и разных специальностей, но 
объединённых чувством ответственности за бу-
дущее нашего города, нашего предприятия, на-
ших детей и внуков. Искренне благодарю всех, 
кто своим каждодневным трудом вносит вклад в 
успех нашего общего дела. Уверен, что профес-
сионализм и любовь к родному предприятию и 
родному городу позволят нашему коллективу 
удержать достигнутые успехи и уверенно дви-
гаться вперёд.

Со своей стороны гарантирую, что предпри-
ятие продолжит движение по социально ориен-
тированному пути, на который встало в 2023-м 
году. Наши цели - это безусловное исполнение 
обязательств по Коллективному договору, это 
улучшение бытовых условий магниевиков на 
производстве, участие в реализации общего-
родских проектов, направленных на повышение 
качества жизни людей. Уверен, что мы сможем 
реализовать задуманные проекты и планы, что 
будет больше производственных достижений и 
научных свершений.

Новый год связывают с надеждами на лучшее, 
поэтому пускай всё  хорошее, что радовало в ухо-
дящем году, непременно найдёт своё продолже-
ние в году наступающем. Пусть Новый год подарит 
вам благополучие, исполнение заветной мечты, 
укрепит веру в будущее, а успех пусть сопутствует 
всем вашим начинаниям всегда и во всём. 

Желаю, чтобы в новом году всё началось 
по-новому: чтобы были новые успехи в дея-
тельности, новые высокие результаты в работе, 
новые начинания и новые победы, новые яркие 
эмоции и новые счастливые события.

С уважением,
генеральный директор ОАО «СМЗ»

Р.Р. Димухамедов

Поздравляем коллектив родного завода и 
наших дорогих ветеранов с наступающим Но-
вым годом!

Пусть несёт нам новый год
Процветанье и доход.
Пусть сопутствует успех,
Что ни в чём не знать помех.

Пусть здоровье будет крепким,
Ум же – просветлённым, цепким.
В мире – мир, а в семьях – лад.
Повышенья всем зарплат!

Совет ветеранов 
Соликамского магниевого завода
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 ВЕКТОРЫ РАЗВИТИЯ 

Перспективы российской РЗМ-промышленности
Выездное совещание «Перспективы развития российской РЗМ-промышленности» прошло на ОАО «Соликамский 
магниевый завод».

В совещании приняли 
участие главный эко-
номист Государствен-

ной корпорации развития 
«ВЭБ.РФ» Андрей Клепач, 
заместитель директора де-
партамента металлургии и 
материалов Минпромторга 
России Рудольф Ченгелия, 
первый заместитель гене-
рального директора Горно-
рудного дивизиона Госкор-
порации «Росатом» Алексей 
Шеметов, представители 
отдела развития технологии 
новых материалов и веществ 
Госкорпорации «Росатом», 
ООО «РусатомМеталлТех», 
ООО «Ловозерский горно- 
обогатительный комбинат» 
(ООО «Ловозерский ГОК»), 
российской Ассоциации про-
изводителей и потребителей 
редких и редкоземельных 
металлов (Ассоциация РМ и 
РЗМ).  

Гости познакомились с 
производственной цепочкой 
флагмана редкометальной 
отрасли страны. Генераль-
ный директор ОАО «СМЗ», 
председатель Ассоциации 
РМ и РЗМ Руслан Димуха-

медов напомнил, что сегодня 
предприятие обеспечивает 
производство 100 процентов 
соединений редкоземельных 
элементов, ниобия и танта-
ла, 75 процентов  магния и 
4 процента титана. Постав-
щиком сырья для производ-
ства РЗМ является ООО «Ло-
возерский ГОК».

В мае 2023-го года, учи-
тывая высокий уровень 
компетенций и наличие в 
Госкорпорации «Росатом» 
технологий в сфере добычи 
редких, редкоземельных и 
драгоценных металлов, госу-
дарство передало доли ООО 
«Ловозерский ГОК» в Гор-
норудный дивизион «Роса-
тома». Акции ОАО «СМЗ» 
в соответствии с Указом 
Президента России и Рас-
поряжением Правительства 
страны также будут переданы 
в «Росатом» в качестве иму-

щественного взноса РФ. Та-
ким образом, Горнорудный 
дивизион «Росатома» консо-
лидирует цепочку от добычи 
до производства РЗМ, а его 
ключевой задачей станет раз-
витие разделительного про-
изводства на ОАО «СМЗ» с 
целью увеличения мощно-
стей производства и обеспе-
чения сырьевой независимо-
сти Родины. 

«Закончив концентрацию 
активов и увеличив плано-
вые мощности производства 
на действующих предпри-
ятиях, Горнорудный ди-
визион «Росатома» сможет 
обеспечивать 100  процен-
тов отечественного произ-
водства тантала, ниобия, 
циркония, неодима, празео-
дима, лантана, церия, скан-
дия и около 60 процентов 
потребностей страны в ти-
тансодержащих концентра-
тах. Для реализации этого 
проекта в составе Дорожной 
карты развития высокотех-
нологичной области «Тех-
нологии новых материалов 
и веществ» необходимы 
как финансирование, так и 

меры государственной под-
держки», – отметил Алексей 
Шеметов.

Участники совещания 
рассказали о планирующихся 
для увеличения производства 
РЗМ и высокотехнологич-
ной продукции проектах. Это 
полные цепочки от добычи 
сырья до производства ко-
нечных продуктов.

Так, среднесрочная 
программа развития ООО 
«Ловозерский ГОК» пред-
усматривает поэтапное уве-
личение объёмов добычи 
руды и, соответственно, 
увеличение объёма выпуска 
лопаритового концентрата 
более, чем в 2 раза от сегод-
няшнего уровня. Для этого 
уже начата реализация про-

екта отработки новых под-
земных горизонтов рудника 
Карнасурт, планируется ос-
воение россыпных место-
рождений северных предго-
рий Ловозерского массива, 
модернизируется обогати-
тельная фабрика. Увеличе-
ние добычи позволит ОАО 
«СМЗ» реализовать  проект 
строительства крупного раз-
делительного производства 
для гарантированного им-
портозамещения РЗМ для 
производства магнитов, ка-
тализаторов нефтехимии и 
другой высокотехнологич-
ной продукции. В частно-
сти, российская промыш-
ленность получит неодим, 
празеодим, лантан и церий. 
Также СМЗ восстановит 
полную производствен-
ную цепочку и будет выпу-
скать металлический тантал 
в слитках. В свою очередь, 
это позволит ООО «Русатом 
металлтех» и АО «Чепецкий 
механический завод» гаран-
тировать необходимые объё-
мы производства различных 
форм проката и порошков 
для российской электронной 
промышленности. Замести-
тель генерального директора 
ООО «Русатом металлтех» 
по развитию и технологии 
Александр Сапегин расска-
зал, что, в случае увеличе-
ния объемов выпуска РЗМ 
на ОАО «СМЗ», возможно 
организовать производство 
широкого спектра уникаль-
ной продукции не только 

для внутреннего рынка, но и 
для экспорта. 

По мнению Руслана Ди-
мухамедова, у России есть 
всё необходимое для того, 
чтобы эффективно развивать 
отрасль. «У нас есть мощный 
сырьевой фундамент, техно-
логии, производства и ком-
петенции. Но также важно 
признать, что существующе-
го задела и мер поддержки 
недостаточно, чтобы активно 
двигаться вперед. Несмотря 

на понимание важности раз-
вития отрасли, есть целый 
ряд сдерживающих барье-
ров», – выделил он.

Председатель Ассоциации 
РМ и РЗМ перечислил необ-
ходимые меры господдержки: 
«Это льготное финансиро-
вание: нужны не пятилетние 
кредиты, а гораздо более 
долгосрочные и с выгодной 
ставкой. Госрегулирование: 
мы должны добиваться, что-
бы в отечественных изделиях 
была гарантированная доля 
российского сырья. Протек-
ционизм: важно поддержи-
вать свои проекты начальных 
переделов. Если своё сырьё 
менее конкурентоспособно 
по отношению к сырью раз-
вивающихся стран, значит, 
нужно его дополнительно 
поддерживать. Особый статус 
промышленным регионам: 
создание комфортной город-
ской среды, развитие образо-
вания – это то, что должны 
развивать и федеральные ми-
нистерства, и региональные 
власти,  и сами предприятия».

Главный экономист Го-
сударственной корпорации 
развития «ВЭБ.РФ» Андрей 
Клепач отметил глубокую 
проработку бизнес-моделей, 
поддержал получение господ-
держки и высказал уверен-
ность в реализации проектов 
для обеспечения сырьевого 
суверенитета России.

Пресс-служба ОАО «СМЗ».
Фото Т. Седолюбовой
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Мы рассказывали о заводских 
наставниках (часто «адре-
са» подсказывали вы, наши 

уважаемые читатели) в газете и в на-
шей группе «Соликамский магние-
вый завод» в Интернете, и должны 
были назвать в декабре самого-са-
мого из них (опять же – с помощью 
вас, читатели).

И вот сегодня признаёмся: не смог-
ли мы определить лучшего!

Во-первых, все герои наших публи-
каций – замечательные наставники. 
Во-вторых, таких мудрых, интересных, 
заслуживающих внимания УЧИТЕЛЕЙ 
на нашем заводе гораздо больше, но 
мы просто не успели о них рассказать. 
И мы обязательно продолжим нашу ру-
брику в следующем году!

И со всей ответственностью заяв-
ляем: все эти магниевики – отличные 
специалисты и самые лучшие настав-
ники-2023!

Владимир КУХТИН, 
слесарь-ремонтник  цеха № 1.  

Пробуждать в приходящих в цех мо-
лодых рабочих и практикантах интерес  
к настоящей мужской профессии сле-
саря – творческое кредо специалиста.  

Светлана БАРАНОВА, 
кондитер цеха  № 15. 

Относиться к своим  профессио-
нальным воспитанницам как к родным 
дочерям – особый почерк  наставника. 

Ирина МАЗУНИНА, 
аппаратчик ПГУУ цеха № 1. 

Самая молодая  из наставников 
цеха. Но уже успела профессионально 
подготовить несколько новых аппарат-
чиков для производства. 

Елена ТИЛЛЕ, 
лаборант химанализа цеха № 10.  

Ответственный, творчески подходя-
щий к своему делу бригадир  лаборато-
рии  физико-химических  методов ана-
лиза – пример для молодых лаборантов 
участка.  

Тамара ТИЛЛЕ, 
лаборант химанализа цеха № 10.  

Многие воспитанницы золотого 
стажиста этого года сегодня уже  и 
сами – наставники молодёжи. 

Дмитрий МАЛЬЦЕВ, 
прокальщик  цеха № 1.  

Свою главную  «воспитательскую» 
задачу наставник  видит в том, что-
бы не просто обучить  приёмам рабо-
ты на печи-«вращалке», а пробудить в 
каждом подопечном интерес, желание 
расти и развиваться дальше именно  в 
своём отделении.

Светлана ЮРОВСКАЯ, 
аппаратчик очистки газов цеха № 7.  

«Требовательная и очень справедли-
вая, из тех, кто всё видит и всё знает», 

–  отзываются о своём наставнике  мо-
лодые аппаратчики газоочистки хими-
ко-металлургического.

Татьяна ШИРЕВА, 
оператор паровых котлов  цеха № 19.  

Родным домом за 47 лет работы стал 
для неё родной парокотельный.  «У 
нас, считай, почти  полцеха  – её уче-
ники», –  уважительно говорят здесь о 
стажисте участка эксплуатации. 

Лидия ФИЛАТОВА,  
аппаратчик ПХР цеха №1. 

За щедрость на добрый совет и го-
товность всегда прийти на помощь 
любят и уважают молодые аппаратчи-
цы «пульпы» своего наставника. А она 
улыбается: «Опыта не жалко!». 

Валерий ТРАВНИКОВ, 
аппаратчик  станции  сжижения цеха 

№ 4, Почётный металлург Министерства 
промышленности и торговли. 
Научить  своего ученика всему, что 

знает сам, – основное правило  пер-
вопроходца нашей станции сжижения.  

Подготовила 
Елена БАЖЕНОВА

 2023 – ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА 

Кто нас выводит в мастера
Так назывался наш конкурс, объявленный  в самом начале уходящего года.

Анатолий Анкушин, 
мастер  смены цеха № 1, Почётный металлург министерства промышленности и торговли. 

Один из самых-самых старожилов магниевого производства готовит  для  родного цеха  мо-
лодых руководителей производства – мастеров. «Пусть новый 2024-й год будет лучшим в 
вашей жизни – годом больших возможностей! А все его 366 дней – стартовой площадкой для 
реализации ваших планов и желаний!  Пусть покровитель  года – зелёный Дракон – принесёт 
всем мир, добро, здоровье, радость, много приятных событий! А родному заводу пожелание 
– пусть огонёк такого хорошего дела, как наставничество, у нас и впредь не угасает; пусть те, 
кто постарше, делятся  опытом с молодыми и никогда эта  связь времён не прекращается!»
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 2024 – ГОД СЕМЬИ 

Пусть у вас всё будет хорошо!
Герои этой трогательной доброй полосы – участники заводского праздничного фотоконкурса.

Дай вам Бог счастья!
Этот годовалый ангелочек на ко-

ленях у мамочки – долгожданный 
ребёнок в семье Анастасии Зебзеевой 
из цеха № 10.

Мамочка сейчас в декретном от-
пуске, так что рассказали нам про 
неё коллеги – Светлана Валерьянов-
на Бербенец, начальник лаборато-
рии цехов №№ 1, 4 десятого цеха, 
и Лариса Александровна Порошина, 
бригадир.

«Очень хорошая семья у нашей 
Насти, – «хором» сказали женщины. 
– Муж, Андрей, калийщик. Его мама, 
Людмила Александровна Зебзеева, ра-
ботала на заводе, в лаборатории пер-
вого цеха. Полине, дочке, двадцать 
пятого февраля следующего года го-
дик исполнится. А сыну, Илье, шест-
надцать».

Сама Анастасия – абсолютно не-
конфликтная, но при этом постоять 
за себя, если надо, может! А ещё она 
очень хозяйственная, аккуратистка. 
«Если в гости позовёт – колбасой  не 
отделается, – утверждают «старшие 
товарищи». – И приготовит очень 
вкусно, и  с большим вкусом стол 

накроет. Одним словом – гостепри-
имная и хлебосольная!».

А про семью сказали так: «У них 
есть духовные принципы, по кото-
рым они живут и в которые верят»…

Удачно в Интернет «зашёл»!
На новогоднем утреннике в дет-

ском саду эти принцессы-двой-
няшки сразу узнали в Деде Моро-
зе папу. И вот такой праздничный 
снимок получился!

Мама Юлия работает дома, «на 
удалёнке». Лене и Ане в феврале бу-
дущего года исполнится по 6 лет. 
Папа Дима (Дмитрий Шаньгин, цех 
№ 16) хоть и уверял, что дочурки 
у него совсем разные, но узнал их 
только по босоножкам. 

Познакомились Юля и Дима, 
с одной стороны, необычно, а с 
другой – очень современно. Дога-
дались? – Да, по Интернету. Пе-
реписывались некоторое время. А 
потом договорились встретиться на 
Воскресенской площади, в день го-
рода. Там ярмарка народных умель-
цев проходила…

Встречались, узнавали друг дру-
га «вживую». Дату свадьбы Юлия 
выбрала сама: 17.11.17.

Про свою вторую половинку 
Дима рассказывал очень охотно. 
Она – человек творческий, ув-
лечённый. Для семейных празд-

ников сама  и сценарий приду-
мает полностью, с интересными 
конкурсами, и стол вкусный на-
кроет. И полная гармония у них 
в семье!

«Живы-здоровы все – это главное!»
Папа – Александр  Туснин, начальник ЭТЛ цеха № 18. Дедушка – Анато-

лий Туснин, ветеран-магниевик (работал разливщиком цветных металлов в 
цехе № 1). Сын про него с большой гордостью говорит!  Бабушка – Любовь 
Туснина, работает в заводском санатории-профилактории «Здравушка». 

На коленках у бабушки – Алексей Туснин, 4 года. Блондинка в нарядном 
платье (прямо в корпоративных цветах!) – Марина Туснина, 8 лет (очень по-
хожа на папу!). Красавица-брюнетка рядом с ней – мама, Галина Туснина. 
Она работает в детском саду.

Три поколения живут в одном доме, дружно. Александр Анатольевич рас-
сказал, что на заводе он уже восемнадцать лет. Начинал со склада готовой 
продукции первого цеха (тогда ещё папа в «литейке» работал). 

Для него, он считает, уходящий год был удачным. Автомобиль, вот, купил. 
«И всё же самое главное – живы-здоровы все!», – подвёл конкретный итог 
глава семьи.

Себе большая семья магниевиков ТУСНИНЫХ желает здоровья. А род-
ному заводу - развития. «Надо уже браться и подыматься!», – опять же кон-
кретно «выдал» Александр.

«Я своих женщин очень люблю!»
Поначалу никак не удавалось застать главу этой семьи на рабочем месте! 

Хорошо, догадалась позвонить старшему брату, который в этом же цехе рабо-
тает. Попросила: если младшенький забежит – пусть свяжется с редакцией! 
И через час услышала в трубке: «Вы просили позвонить»…

Итак, знакомьтесь: семья Александра Фатенко, мастера по ремонту обору-
дования цеха № 4. На руках у него – дочурка Арина, которой пять лет (глаза 
у неё такие же озорные, как у папы, правда?). А на руках у мамы Елены (она 
работает  в Службе судебных приставов) – Максик. 

Познакомились Александр и Елена 11 лет назад. Поженились через 4 года. 
Чувства свои, встречаясь так долго, проверили основательно! 

Я немножко «попытала» Александра, задавая каверзные вопросы. Но он 
– монолит, отвечал сразу и твёрдо! Жену свою ценит за всё – никаких не-
достатков у большеглазой Елены нет. «Мы стараемся не доводить до того, 
чтобы было за что просить прощения», – вот так сформулировал основное 
условие успеха своей семейной жизни магниевик. И добавил: «Я своих жен-
щин стараюсь всегда понять, потому что очень люблю!»…   

Фарида ВАРАКСИНА

На момент публикации мы не знали, какой снимок победил. Мы выбирали их, как говорят, сердцем. И сейчас уверены, что попали в яблочко! Судите 
сами…

Редакция газеты «Магниевик» присоединяется ко всем новогодним поздравлениям родному заводу и каждому нашему читателю! 
Мы вас любим, ценим, гордимся вами! Будьте счастливы и любимы!
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 ИЗ ПЕРВЫХ РУК 

Зарядка оптимизмом
На прошлой неделе состоялась традиционная встреча профсоюзного актива ОАО «Соликамский магниевый завод» 
с генеральным директором нашего предприятия Русланом Рафкатовичем Димухамедовым. Разговор шёл о самых 
насущных темах жизни трудового коллектива. Публикуем подробные ответы генерального директора на вопросы 
членов профсоюза.

 Как отработал завод в этом году?

Главное событие уходящего года – решение Прези-
дента и Правительства России о передаче контроля над 
нашим предприятием Государственной корпорации по 
атомной энергии «Росатом». В следующем году СМЗ 
окончательно войдёт в большую дружную семью Госкор-
порации. Это новая страница в жизни завода, для всех 
нас это новые перспективы. 2023-й год мы завершаем 
с хорошими показателями по выпуску магния и редко-
земельных металлов. Финансовые показатели – лучше 
прогнозировавшихся. Все эти и другие результаты были 
бы невозможны без активного участия каждого магние-
вика – людей разных возрастов и специальностей, объ-
единённых чувством ответственности за будущее своего 
предприятия и Соликамского городского округа. Спасибо 
всем, кто своим трудом вносит вклад в успех общего дела!

 Какие перспективы работы предприятия 
на следующий год?

В ближайшей перспективе мы прогнозируем рост 
спроса на редкоземельные металлы на внутреннем рын-
ке, как минимум, на 2 тыс т. России необходимо  га-
рантированное импортозамещение РЗМ, в частности, для 
производства магнитов, катализаторов нефтехимии и дру-
гой высокотехнологичной продукции. Промышленности 
нужны неодим, празеодим, лантан и церий, а также ме-
таллический тантал в слитках. Это позволит нашим смеж-
никам осуществлять дальнейшую переработку тантала в 
различные формы проката и порошков для российской 
электронной промышленности. Исходя из этого, нашей 
главной задачей станет проектирование и начало строи-
тельства нового разделительного производства для обе-
спечения сырьевого суверенитета Родины. 

Предприятие продолжит движение по социально ори-
ентированному пути, на который встало в 2023-м году. 
Наши цели – это исполнение обязательств по Коллектив-
ному договору, улучшение бытовых условий магниевиков 
на производстве, участие в реализации общегородских 
проектов, направленных на повышение качества жизни 
людей. Уверен, что мы сможем реализовать задуманные 
проекты и планы, что будет больше производственных 
достижений и научных свершений.

 В канун Нового года всех 
работников беспокоит вопрос, 
будет ли производиться 
выплата годовой премии и в 
каком размере?

Годовая премия со-
ставит 150 процентов от 
должностного оклада.

  Планируется ли повы-
шение тарифов и окладов у 
сотрудников?

В январе 2024-го года 
будет проведена очеред-
ная индексация заработ-
ной платы магниевиков в 
среднем на 8 процентов.

 Ведётся ли ремонт Дома спорта «Металлург» и хоккейного корта?
В настоящее время проведено комплексное обследо-

вание всего спортивного комплекса СМЗ, получили за-
ключение от специализированной организации. Опира-
ясь на эти данные, мы постепенно начинаем приводить 
комплекс в порядок. Так, в I и II кварталах 2024-го года в 
Доме спорта будут отремонтированы инженерные комму-
никации. Средства на это уже запланированы в бюджете.

Вопрос по ремонту крытого ледового катка будем ре-
шать совместно с Правительством Пермского края и ад-
министрацией Соликамского городского округа. Объект 
требует огромной работы и больших финансовых вложе-
ний, поэтому без помощи нам не обойтись.

 Работники отмечают большие 
сдвиги в развитии «Здравушки». 
Какие ещё работы по улучшению 
санатория-профилактория запла-
нированы?

«Здравушка» – один из 
главных социальных объек-
тов, которому мы уделяем 
большое внимание. В I квар-
тале 2024-го года планиру-
ем приобрести спортивные 
тренажёры, в санатории по-
явится мини-тренажёрный 
зал. В течение следующе-
го года завершится ремонт 
внутренних дорог. Сейчас 
готов проект реконструкции 
5-го корпуса, где учтены все 
пожелания наших сотрудни-
ков. Помним и про детскую 
и спортивную площадки. 

 Хочется выразить 
благодарность администрации 
предприятия за организацию 
прохождения медицинских 
обследований сотрудникам, не 
подлежащим прохождению обя-
зательных медосмотров (жен-
ский медосмотр, обследование 
на маммографе, организация 
прохождения диспансеризации 
в здравпункте и др.). 

Просим продолжить 
подобную практику, так 
как это очень удобно и бы-
стро, есть возможность не 
отпрашиваться несколько 
раз с работы и своевре-
менно выявлять возникаю-
щие заболевания. Принято 
положительное решение 
в плане дополнительной 
организации прохождения 
диспансеризации на базе 
здравпункта для всех же-
лающих (в том числе не 
подлежащих обязательно-
му медосмотру) в период 
прохождения профилакти-
ческого медицинского ос-
мотра. В августе-сентябре 
2024-го года организуем 
работу мобильного флюо-
рографа. Также в День здо-
ровья в апреле на террито-
рии завода будет работать 
флюоромобиль для всех 
желающих сотрудников.

 На некоторых предприятиях города при получении новой спецодеж-
ды старую не сдают. Есть ли возможность так сделать у нас на заводе?

Главная функция спецодежды – защитная. За период 
носки эта функция снижается, поэтому, согласно нор-
мам, требованиям, правилам охраны труда, нельзя носить 
спецодежду, которая не пригодна для защиты организма 
человека во время работы. Сотрудник, который износил 
свою спецодежду по норме, обязан её сдать для утили-
зации. Если же вещи ещё  хороши по качеству, они бу-
дут переданы для дежурной спецодежды (для студентов, 
школьников, приходящих на экскурсии и др.), и в рабо-
чих целях их использовать не будут.

 Когда начнётся ремонт в столовой?
Ремонт в столовой начнётся с января 2024-го года, бу-

дут выполнены работы в центральном горячем зале, где 
готовится вся пища. Временно (предполагаем, на два ме-
сяца) сотрудники будут питаться в столовой 7-го цеха, 
начнёт работу буфет 1-го цеха. 

Ремонт столовой в целом (внешний облик, обеденные 
залы и др.) мы тоже планируем. В следующем году будет 
разработан проект современного здания столовой, кото-
рый мы обязательно реализуем к юбилею предприятия.

 Склад выдаёт спецодежду в понедельник, вторник и в среду. 
Сотрудники 16-го цеха работают по сменам, они не всегда имеют 
возможность получить в эти дни спецодежду. Можно ли организо-
вать выдачу во все будние дни?

Проанализируем, у кого (помимо сотрудников 16-
го цеха) есть потребность в получении спецодежды в 
четверг и в пятницу. В эти дни поставщики поставляют 
свою продукцию на склад, которую кладовщикам нуж-
но учесть, принять, описать, поставить на учёт и под-
готовить к выдаче. Если эта проблема системная, то мы 
примем решение о введении дополнительной штатной 
единицы на склад. Если же это единичный случай, то 
совместно урегулируем работу. 

Также профсоюзными 
активистами были за-

даны и другие вопросы, на 
которые они получили об-
стоятельные ответы.

«Люди видят позитив-
ные изменения, происходя-
щие после передачи акций 
предприятия государству. 
Ждём включения СМЗ в 
дружную семью Госкорпо-

рации «Росатом», – отме-
тил председатель профко-
ма ОАО «СМЗ» Александр 
Мальцев.

Также в рамках встре-
чи подписан порядок вза-
имодействия работодателя 
(ОАО «СМЗ») и первичной 
профсоюзной организации 
предприятия. Документ 
поможет улучшить условия 

труда и социально-быто-
вые условия работников, 
сформировать рекоменда-
ции по актуальным вопро-
сам социально-экономиче-
ской жизни предприятия, 
охраны и безопасности 
труда.

Тамара СЕДОЛЮБОВА.
Фото автора
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 ГОД 2023: ХРОНИКА УХОДЯЩЕГО… 

Перелистаем страницы, подведём итоги
Так чем же запомнится магниевикам этот год?

Январь
 На основании реше-

ния Совета директоров ОАО 
«СМЗ», к исполнению тру-
довых обязанностей в каче-
стве генерального директора 
с 18-го  января приступил 
Руслан Рафкатович Димуха-
медов.  
 Подписан 26-го января 

и вступил в силу со дня его 
подписания Указ Президен-
та Российской Федерации о 
том, что акции Соликамско-
го магниевого завода будут 
переданы Госкорпорации 
«Росатом».  
 В цехе № 3 началось 

строительство  промышлен-
ного участка по производству 
низших хлоридов титана. 

Март
 В честь Дня фирмы, 

высокое звание «Почётный 
магниевик» присвоено Вла-
димиру Александровичу СТА-
РИКОВУ, мастеру смены 
цеха № 7.

Почётная грамота Мини-
стерства промышленности, 
предпринимательства и тор-
говли Пермского края вруче-
на Дмитрию Евгеньевичу Се-
нокосову,  старшему мастеру 
первого отделения цеха № 1; 
Андрею Анатольевичу Цурике, 
старшему мастеру цеха № 3; 
Нине Евгеньевне Ефремовой,  
учётчику цеха № 7; Валенти-
не Николаевне Ковыляевой, 
мастеру контрольному цеха 
№ 9; Любови Степановне Са-
вельевой, оператору котель-
ной цеха  № 19; Наталье Ни-
колаевне Майер, директору 
по правовым вопросам.
 С рабочим визитом 

на заводе побывали руко-
водители Горнорудного ди-
визиона Госкорпорации 
«Росатом». Представители 
«Росатома» осмотрели всю 
производственную цепочку 
СМЗ, провели рабочие сове-
щания с руководством заво-
да и председателями цеховых 
профсоюзных организаций, 
встретились с ветерана-
ми-магниевиками, приняли 

участие в торжественном ве-
чере, посвящённом Дню 
фирмы. 

Апрель
 Первого апреля испол-

нилось 50 лет Центральной 
лаборатории завода  как от-
дельному самостоятельному 
цеху. В соответствии с завод-
ским приказом от 1-го апре-
ля 1973 года,  все лаборато-
рии объединились в один 
цех. С  1998-го года, после 
объединения с ОТК, это – 
это цех  контроля продукции 
№ 10.
 Состоялся первый за-

водской Форум работающей 
молодёжи,  давший толчок 
«ветру перемен», так называ-
емой перезагрузке молодёж-
ного движения на заводе, его 
активизации. 

Июнь
 Пятнадцатого июня 

исполнилось 90 лет с того 
дня, когда по Народному 
комиссариату тяжелой про-
мышленности СССР вышел 
приказ «О строительстве 
карналлито-магниевых за-
водов», подписанный Серго 
Орджоникидзе, наркомом тя-
жёлой промышленности. 
 Молодые специали-

сты завода впервые приняли 
участие в конкурсах про-
фессионального мастерства 
«АРМЗ-Skills», которые еже-
годно проводятся по «линии» 
Горнорудного  дивизиона 
Госкорпорации «Росатом». 

Июль
 В честь Дня металлурга 

высокое звание «Почётный 
металлург Министерства 
промышленности и торгов-
ли Российской Федерации» 
присвоено Андрею Евгенье-
вичу Суслову, мастеру перво-
го отделения цеха № 7. 

Почётной грамотой Ми-
нистерства промышленно-
сти и торговли Российской 
Федерации награждены Сер-
гей Николаевич Калабурдин, 
хлоропроводчик цеха № 1; 

Владимир Александрович Пу-
занов, начальник цеха № 4; 
Валерий Николаевич Ябу-
ров, слесарь-ремонтник цеха 
№ 9; Лариса Сергеевна Епи-
шина, заместитель начальни-
ка цеха № 10; Татьяна Евге-
ньевна Тревель, начальник 
отдела кадров.

Почётной грамотой Ми-
нистерства промышленно-
сти, предпринимательства 
и торговли Пермского края 
награждены Николай Дми-
триевич  Зубков, хлоропро-
водчик цеха № 1; Андрей 
Юрьевич Дернов, аппарат-
чик в производстве титана 
и редких металлов цеха № 
3; Дмитрий Сергеевич Клочи-
хин, старший энергетик цеха 
№ 7; Людмила Ивановна  Са-
нина, лаборант химического 
анализа цеха № 10; Татьяна 
Егоровна  Ширева, оператор 
котельной цеха № 19; Ольга 
Вадимовна Брикман, началь-
ник бюро охраны окружаю-
щей среды.

Август
 Соликамский магни-

евый завод начал совмест-
ную работу с Всероссийским 
научно-исследовательским 
институтом минерального 
сырья имени Н.М. Федоров-
ского (ВИМС). Завод посе-
тили руководители и специа-
листы этого мирового центра 
компетенций по изучению и 
оценке минерально-сырье-
вой базы, разработке техно-
логий переработки редких 
и редкоземельных металлов 
(РМ и РЗМ). 

Сентябрь   
 В Москве состоялась 

Спартакиада-2023 Горноруд-
ного дивизиона Госкорпора-
ции «Росатом». Пятое место 
из десяти, два кубка и девять 
медалей – таков результат 
дебютного выступления на 
ней команды Соликамского 
магниевого завода! 
 Активисты Совета мо-

лодёжи профкома ОАО 

«СМЗ» Арина Ширяева-Де-
нисенко (цех №1) и Сергей 
Башуров (цех № 16) стали 
участниками XI-го Всерос-
сийского форума рабочей 
молодёжи, который прохо-
дил в Перми. Площадка ста-
ла местом общения, обмена 
опытом и повышения ком-
петенций в сфере карьерного 
и личностного развития.

Октябрь
 Вступил в действие 

приказ о начале работ по  
внедрению Производствен-
ной  системы Госкорпора-
ции «Росатом» (ПСР) в хо-
зяйственную деятельность 
ОАО «СМЗ», перед всеми 
службами предприятия по-
ставлены новые задачи.
 Исполнилось сорок 

лет с того дня, как в Цен-
тральной аналитической ла-
боратории  завода  впервые 
в отрасли были внедрены 
рентгеноспектральные  ме-
тоды определения примесей 
в пятиокиси ниобия и техни-
ческий контроль  почти всех 
продуктов цеха  № 7. 

Ноябрь
 Заводской проект «Га-

зодинамическое удаление 

возгонов  из магистральных 
газопроводов в хлорном тон-
неле» вышел на пуско-на-
ладку. Многолетняя «мечта»  
соликамских металлургов – 
перевести  очистку  «подзем-
ных» хлопроводов, соединя-
ющих цехи  один и четыре,  
на сухую очистку (вместо 
прежней промывки водой) 
– стала реальностью  бла-
годаря совместным усилиям 
специалистов  цеха № 1 в со-
дружестве  с ведущими служ-
бами завода. 
 Бак разложения  ги-

похлоритных пульп  в цехе 
№ 1 – ещё один из пусковых 
объектов уходящего года. 
Экологическая новинка, как 

его называют, связана с рас-
ширением магниевого про-
изводства. Дополнительная 
ёмкость для разложения ги-
похлоритных пульп – это га-
рантия повышения качества 
производственных отходов. 

Декабрь
 Подписано распоря-

жение Правительства РФ 
о передаче «Росатому» 89,4 
процента акций ОАО «Соли-
камский магниевый завод». 
Акции будут переданы Госу-
дарственной корпорации по 
атомной энергии «Росатом» 
в качестве имущественного 
взноса РФ по их номиналь-
ной стоимости.
 Совет молодёжи Соли-

камского магниевого завода 
стал лучшим молодёжным 
объединением 2023-го года 
в Соликамском городском 
округе.
 На заводе прошло вы-

ездное совещание «Перспек-
тивы развития российской 
РЗМ-промышленности» (под-
робности на третьей полосе).

Подготовили к печати 
Елена БАЖЕНОВА, 

Фарида ВАРАКСИНА.
Фото из архива редакции
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Победители
Одна из особенностей уходящего года – трудовые состязания. И не только заводские, но и краевые и даже 
дивизиональные. Участие в них – уже достижение! С гордостью представляем наших конкурсантов и верим в новые 
победы магниевиков в 2024-м!  

Вадим ПАТРУШЕВ, 
машинист крана, цеха № 7
Победитель конкурса  профес-

сионального мастерства в честь Дня 
металлурга. Ветеран производства – 
самый опытный в нынешнем составе 
конкурсантов седьмого  цеха. По об-
щему числу  побед и призовых мест 
он тоже лидер. Сколько раз за  трид-
цать лет работы в цехе он садился за  
штурвал конкурсного крана – и сам, 
наверное, не припомнит!

Екатерина ЧИГОШВИЛИ, 
крановщик второго отделения цеха № 1
Одержала победу в конкурсе про-

фессионального мастерства в честь Дня 
металлурга. Состязанием равных на-
звали члены жюри нынешний состав 
участниц. Новичков в этот  раз не было: 
только  профессионалы-универсалы, 
одинаково уверенно чувствующие себя 
и в электролизе, и в отделении хлора-
торов. И счёт шёл на секунды! 

Владимир ДЕЙСЛИНГ, 
сварщик первого отделения  цеха № 7
Свой шестой разряд он завоевал, 

став победителем конкурса про-

фессионального мастерства ещё в  
прошлом году. А нынче он не толь-
ко  повторил успех, но ещё и удвоил 
его.  Специалист – первый в индиви-
дуальном первенстве среди сварщи-
ков. А в паре с А.Г. Гуковым, брон-
зовым призёром среди слесарей, они 
– «Лучшее ремонтное  звено»-2023.

Ольга БРИКМАН, 
начальник БООС, бронзовый призёр 

конкурса ARZM-Skills – 2023 в компетенции 
«Охрана окружающей среды/экология»  
(её эксперт – А.А. Кибанова, начальник 
службы РЭБ)

 Это первое  участие наших 
специалистов в состязаниях диви-
зионального уровня. И о конкурсе 
они узнали буквально за пару ме-
сяцев до старта (обычно участники 

готовятся к такому конкурсу це-
лый год). Но это не помешало на-
шим профессионалам сразу войти 
в тройку лучших по горнорудному 
дивизиону!

Артём ШАРИФУЛИН, 
водитель цеха № 11
Он стал в этом году первым в про-

фессиональном состязании  водите-
лей автомобиля КамАЗ. Осенний 
конкурс в честь Дня автомобилиста 
в ряду всех наших конкурсов – ме-
роприятие особое. Старейшая завод-
ская традиция с полувековым юбиле-
ем свой отсчёт ведёт с 1971-го года 
(тогда это было впервые и для всего 
города в целом!). Тем почётнее для 
дебютанта конкурса (в цехе Артём 
только  – с лета этого года) эта по-

беда среди признанных асов своего 
дела!

Константин НЕВЕРОВ, 
заместитель начальника цеха № 18
Молодой руководитель – фина-

лист краевого  конкурса профессио-
нального мастерства «Про-команда»  
в номинации «Электромонтёр по ре-
монту и обслуживанию электрообо-
рудования». Для наших специалистов 
– это дебют на  состязаниях такого 
уровня.   

Михаил ВАСИЛЬЕВ, 
слесарь по ремонту оборудования цеха № 18
Победитель первого общезавод-

ского  конкурса  профессиональ-
ного мастерства по специальности  
«Электромонтёр». Мероприятие про-
шло под самый занавес уходящего 
года – накануне Дня энергетика. От-
ныне, по решению руководства, об-
щезаводской конкурс электромонтё-
ров станет традиционным.

Елена БАЖЕНОВА.
Фото автора и предоставлены 

самими героями

Ангелина ЖДАНКОВА, 
лаборатории физико-химических методов  анализа. 

Девушка войдёт в историю  как первый победитель нового заводского конкурса 
«СМЗ-skills»! Отныне для молодых заводчан он будет первой ступенью к ARMZ-
skills – чемпионату профессионального мастерства горнорудного дивизиона Госкор-
порации «Росатом. Ангелину с Екатериной Юшачковой, серебряным призёром, это 
испытание ждёт весной следующего, 2024-го, года.


